

EXAMEN MENSUAL

Marzo 2024



@CeposOficial



CEPOS Centro de
Estudios Políticos y Sociales



cepos@cepos.org.mx



cepos.org.mx



EL PANORAMA DE MARZO

1. La **situación económica**, marcada por un “rebote” en la inflación, acompañado de señales ligeramente menos optimistas respecto al desempeño de nuestro país en lo que resta del 2024.
2. La **lucha política**, reflejada principalmente en el arranque oficial de las campañas presidenciales, además de diversas contiendas locales, entre la que destaca la correspondiente a la Ciudad de México. Además de las propuestas y recorridos de los aspirantes, destacó la organización de los debates presidenciales
3. Los **otros temas** relevantes durante el mes, entre los que destacan el enfrentamiento del presidente López con el mandatario argentino Javier Milei, además de la polémica con el empresario Ricardo Salinas Pliego, la visita de los reyes de Suecia y el reconocimiento de que el fentanilo también se produce en México

SITUACIÓN ECONÓMICA

- Durante marzo el peso se mantuvo estable frente a la moneda estadounidense. El dólar inició el mes en \$17.02 pesos y cerró el 31 de marzo en \$16.96 pesos.
- El Índice de Precios y Cotizaciones de la BMV inició el mes concluyendo la jornada del 1 de marzo con 55,536.32 unidades y cerró con 57,369.01 el 27 de marzo. En el caso de Biva, su índice principal cerró la primera jornada del mes en 1,148.04 puntos y llegó a 1,180.60 el día 27.
- El 1 de marzo la mezcla mexicana de exportación se vendía en los mercados internacionales a \$74.17 dólares/barril, y para el 27 de marzo su precio había subido más de dos dólares, a \$76.29 dólares/barril.
- Otras noticias relevantes:
 - 7 de marzo. Moody's anunció que la perspectiva crediticia del sistema bancario mexicano subió a “positiva”. Previamente era “estable”.
 - 7 de marzo. El Inegi anunció que, al cierre de febrero, el Índice Nacional de Precios al Consumidor aumentó un 4.40% anual. Por su parte, la inflación subyacente se ubicó en 4.64% anual.
 - 13 de marzo. Se publicó que el nuevo informe de BBVA Research contempla que el PIB México crezca un 2.5% durante el 2024. Hace unos meses proyectaban un avance del 2.9%.
 - 14 de marzo. los trabajadores del Nacional Monte de Piedad aprobaron el convenio negociado por la empresa y el sindicato.
 - 22 de marzo. El INEGI informó que, durante la primera quincena de marzo, el Índice Nacional de Precios al Consumidor aumentó un 4.48% anual. La inflación subyacente también aceleró el ritmo y se ubicó en 4.69%.
 - 27 de marzo. La Secretaría de Hacienda y Crédito Público remitió a la Cámara de Diputados los pre-criterios para el 2025. Proyecta un crecimiento de entre 2 y 3% del PIB, además de un 3.3% de inflación.



LUCHA POLÍTICA

- Fue un mes negativo para los números del presidente López Obrador, pues arrancó con un apoyo del 55.1% el 1 de marzo, y a partir de ahí mostró una tendencia a la baja, por lo que cerró el 27 de marzo con un 54.2% lo que representa un descenso de casi un punto porcentual.
- Rumbo al 2024, en las instituciones electorales:
 - 8 de marzo. El INE determinó que Denise Maerker y Manuel López San Martín moderen el primer debate presidencial, que se realizará el 7 de abril.
 - 11 de marzo. Los tres candidatos a la presidencia firmaron el Compromiso por la Paz, convocado por la Iglesia Católica, como fruto de los Diálogos por la Paz, desplegados en todo el país durante los últimos meses.
 - 13 de marzo. El Consejo General del INE aprobó plenamente los registros de las candidaturas que presentaron de la coalición "Fuerza y Corazón por México", además de las candidaturas que individualmente postularon diversos partidos. Por el contrario, amonestó a MC y a los partidos de la alianza oficialista porque en algunos casos no cubrieron "los requerimientos formulados en las postulaciones".
 - 17 de marzo. Se llevó a cabo el primer debate entre los candidatos a la jefatura de Gobierno de la CDMX. Las encuestas señalaron como ganador a Taboada.
 - 22 de marzo. El INE sorteó los turnos de participación del primer debate, a realizarse el 7 de abril. Sheinbaum hablará en primer lugar, le seguirá Álvarez Máynez y Xóchitl Gálvez cerrará el orden.
 - 26 de marzo. La Comisión de Debates del INE propuso a Adriana Pérez Cañedo y Alejandro Cacho como moderadores del segundo debate presidencial, a realizarse el 28 de abril.
 - 27 de marzo. Consejeros del INE señalaron que Xóchitl Gálvez no debe usar la imagen del INE en su publicidad, pues es inadmisibles "que se confunda la imagen institucional".
- Rumbo al 2024, en la oposición:
 - 1 de marzo. Ante cerca de 30 mil personas reunidas en el estadio Sergio León Chávez, de Irapuato, Xóchitl Gálvez y Libia García (candidata a gobernadora de Guanajuato) arrancaron campaña de cara a las elecciones. Gálvez firmó "con sangre" el compromiso de mantener y expandir los programas sociales.
 - 2 de marzo. El candidato de la alianza opositora a la CDMX, Santiago Taboada, presentó 5 grandes compromisos que abarcan temas como agua, transporte, seguridad y salud.
 - 8 de marzo. Xóchitl Gálvez dio a conocer un decálogo de propuestas para las mujeres. Destaca la cero tolerancia a la violencia contra niñas y mujeres.
 - 9 de marzo. Xóchitl Gálvez, señaló que "la refinería Héctor Lara Sosa de Cadereyta, Nuevo León, y la refinería Francisco I. Madero en Tampico, Tamaulipas, cerrarán de forma definitiva". Más tarde matizó la declaración.
 - 17 de marzo. Xóchitl Gálvez señaló que se reunirá con los dirigentes de los partidos de la alianza, para que "suban el presupuesto asignado que tienen, pues, para la campaña presidencial".



- 13 de marzo. Xóchitl Gálvez señaló que “nadie quiere privatizar Pemex” y su propuesta es “modernizar a Pemex para que deje de dañar la salud de los mexicanos” y “deje de perder dinero”.
- 14 de marzo. Xóchitl Gálvez, señaló que todavía están analizando si darle continuidad al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, o retomar la construcción del Nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México.
- 19 de marzo. Xóchitl Gálvez se reunió con empresarios. Explicó que “los necesito, sepárense dos meses y medio de sus empresas y pónganse a hacer campaña, convenzan a sus empleados, convenzan a la gente de la comunidad, no hay mañana; o autoritarismo o democracia”.
- 20 de marzo. Xóchitl Gálvez se reunió con la Cámara Nacional de Autotransporte de Carga. Ahí se comprometió a “actuar con toda la fuerza y la capacidad del Estado...con la ley en la mano”.
- 27 de marzo. Xóchitl Gálvez señaló que “enfrentamos una campaña de Estado a favor de Morena y Claudia Sheinbaum”.
- Rumbo al 2024, en el oficialismo:
 - 1 de marzo. Claudia Sheinbaum, candidata presidencial de la alianza Morena-PVEM-PT inició su campaña ante decenas de miles de seguidores en la Plaza de la Constitución. Ahí, planteó un centenar de compromisos.
 - 2 de marzo. La candidata de la alianza oficialista a la CDMX, Clara Brugada, prometió construir 100 “utopías” con diversos espacios públicos.
 - 4 de marzo. Claudia Sheinbaum presentó sus propuestas para la seguridad pública, entre las que destaca reformar al Poder Judicial, crear el Sistema Nacional de Inteligencia y consolidar a la Guardia Nacional.
 - 8 de marzo. Claudia Sheinbaum propuso que “hay que regresar a esa alimentación tradicional...nada que las papitas fritas y los refrescos”.
- Rumbo al 2024, en los terceros en discordia:
 - 1 de marzo. Jorge Álvarez Máynez, candidato presidencial de MC inició su campaña en Lagos de Moreno. Fue notoria la ausencia del gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro.
 - 12 de marzo. Jorge Álvarez Máynez dijo que, de ganar la presidencia, cerraría definitivamente las refinerías de Pemex ubicadas en Cadereyta y Tula, e insistió en que Pemex ya no debe producir combustóleo.

OTROS TEMAS

- 3 de marzo. La Secretaría de Relaciones Exteriores negó que nuestro país haya solicitado integrarse al bloque internacional conocido como BRICS, pero matizó que el gobierno “sigue con interés el desarrollo del bloque”.
- 8 de marzo. Decenas de miles de personas marcharon en diversas ciudades del país en el marco de la conmemoración del Día Internacional de la Mujer.
- 12 de marzo. La Cámara de Diputados aprobó reformar la Ley General de Desarrollo Social, al incluir en ella el “Trabajo de Cuidados”. El dictamen fue enviado al Senado.
- 12 de marzo. El rey Carlos XVI Gustavo de Suecia y la reina Silvia fueron recibidos por el presidente López. Como parte de su gira estaba contemplado un recorrido a bordo del “Tren Maya”, pero fue cancelado de último momento.
- 15 de marzo. Fueron sentenciadas a 316 años de prisión 12 personas involucradas en el atentado que sufrió en 2020 Omar García Harfuch.



- 19 de marzo. Ricardo Salinas Pliego publicó un video explicando las acciones ilegales del gobierno para hacerse con el control del campo de golf Tangolunda, en Huatulco y denunció las prácticas irregulares del SAT. Explicó que “nosotros no cedemos ante la extorsión...no vamos a pagar más que lo que es correcto”.
- 19 de marzo. Francisco Cervantes Díaz fue reelecto como presidente del Consejo Coordinador Empresarial en el periodo 2024-2025.
- 24 de marzo. Se publicó la entrevista del presidente López con el programa 60 minutos, de la cadena CBS. Obrador descartó negociar con los cárteles y reconoció que “el fentanilo se produce en Estados Unidos, Canadá y México”.
- 27 de marzo. SAT Aero Holdings demandó por más de 800 millones de dólares a Mexicana de Aviación, por no cumplir con los acuerdos para la renta de aviones.
- 28 de marzo. El presidente López publicó que “no comprendo cómo los argentinos, siendo tan inteligentes, votaron por alguien que no está exacto, que desprecia al pueblo”, refiriéndose a Milei, presidente de Argentina, a quien el presidente mexicano también ha insultado llamándole “facho conservador”.



@CeposOficial



CEPOS Centro de
Estudios Políticos y Sociales



cepos@cepos.org.mx



cepos.org.mx